
  

 

 

 

 

 

Monsieur le Président, Mesdames, Messieurs les élus, cher-e-s collègues, 

 

Engagée au quotidien pour les droits des femmes, la FSU a appelé à se 

mobiliser le 25 novembre pour la journée internationale de lutte contre les violences 

faites aux femmes. 

Les mobilisations féministes et syndicales et plus récemment le mouvement 

#Metoo ont imposé le grave sujet des violences faites aux femmes dans le débat public 

et politique. La prise de conscience collective de ce fléau, les actions et la 

détermination syndicale ont pour objectif d'obliger les employeurs à un devoir 

d’exemplarité et de tolérance zéro en la matière. 

Pour rappel, au travail : 

• 1 femme sur 3 déclare avoir été victime de harcèlement sexuel sur son 

lieu de travail, 

• 80% des femmes estiment qu'elles sont régulièrement confrontées à des 

comportements sexistes au travail, 

• 25% des agressions sexuelles et 5% des viols se produisent sur le lieu 

de travail, 

• 20 viols ou tentatives de viol se produisent chaque jour. 8000 par an ont 

lieu sur un lieu de travail, 

• 57% des salarié·es s’estiment mal informé·es sur le harcèlement sexuel, 

• Seuls 3 cas de violence sur 10 sont rapportés à l’employeur, 

• 40 % des agresseurs présumés ont été sanctionnés. 

Dans le cadre du sujet égalité Femme / Homme, la Métropole nous a présenté, 

sous la forme d’une table ronde le 8 novembre dernier, les orientations recouvrant 
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l’ensemble du sujet dont les VSS qu’elle allait mettre en place avec l’aide du cabinet 

Perfegal. Nous espérons, avec les dispositifs existants et ceux dont nous parlerons 

plus tard dans cette instance, que nous arriverons collectivement à libérer la parole et 

à faire en sorte d’améliorer les conditions de travail de nos collègues femmes sans 

oublier d’évoquer l’absence de sanitaires et de vestiaires qui devraient leur être dédiés 

et auraient dû être pris en compte dès le départ quel que soit le projet bâtimentaire : 

réhabilitation, modification ou construction.  

Lors du CST du 21/11/2023, nous avons eu la présentation du dossier sur le 

Rapport Social Unique où un autre sujet majeur, en plus de l’égalité femme / homme, 

émerge : le vieillissement des agents métropolitains confirmant les propos que nous 

avions tenus lors de cette précédente instance. Il parait nécessaire d’engager une 

réflexion sur le long terme en matière de GPEC et sa prise en charge pour limiter les 

accidents de travail et les troubles musculosquelettiques, l’accompagnement de ceux 

qui seront cassés par leur métier bien avant l’âge de départ à la retraite ou l’apparition 

de pathologie plus lourdes entre autres mais aussi de proposer de nouvelles 

possibilités de carrière.  

Nous avons récemment publié les résultats de notre enquête concernant les 

agents de la collecte et du nettoiement, ces informations vous les connaissez déjà car 

nous vous les avions déjà faits remonter, mais ici ce sont les agents qui s’expriment : 

près de 83% ne bénéficient pas de suivi médical depuis des années, 77,3% d’entre 

eux jugent que les moyens mis à disposition sont insuffisants, plus de 80% d’entre eux 

ne sont pas consultés pour la mise en œuvre des congés annuels. La FSU Territoriale 

rappelle que les agents doivent bénéficier d’un suivi médical régulier, avoir des outils 

de travail sûrs et des EPI en quantité et de qualité. Nous demandons qu’ils soient 

consultés par leurs encadrants lors de l’établissement des grilles de congés annuels. 

Nous appelons à la vigilance concernant le suivi de vérification des extincteurs 

car nous avons constaté sur certains sites que, soit il n’y en avait pas, soit que certains 

avaient été percutés mais pas remplacés : peut-on envisager une campagne globale 

de vérification ?  

La période des fêtes de fin d’année approchant, la FSU souhaiterait voir au pied 

du sapin un plan de d’information concernant le traitement des punaises de lit à 

destination des agents ainsi qu’un protocole canicule qui devrait malheureusement 

être utilisé de plus en plus souvent en raison des modifications climatiques associées 

à d’autres événements à prendre en compte comme les Jeux Olympiques évitant ainsi 

toute tergiversation, et, pour lesquels nous serions associés à leur élaboration. 

  

Merci de votre attention. 


